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Людмила 
БЛАГОВА,
куратор проекта «0-4» 
в Краснодарском крае:

– Сегодня мы обсудили 
работу службы «Дети в семье», 
все сложности организации 
работы, перспективы, которые 
намечаются. Здорово, что здесь 
собрались единомышленники, 
которые хотят не просто 
посидеть, а детально обсудить 
все эти темы. Нам есть 
что рассказать, но в то же 
время хочется послушать 
других. В Краснодарском 
крае мы добились уже 
значительных результатов: 
за период работы проекта 
195 малышей вернулись 
в семьи, большинство из них – 
в полные семьи.

Марина 
САМОЙЛОВА,
уполномоченный по правам 
ребенка в Курганской области:

– Я услышала множество 
интересных идей, есть аспекты, 
которые стоит обобщить, 
так как мы обычно работаем 
в одном направлении. 
Но когда ты смотришь 
на ситуацию со стороны 
и видишь информацию 
в структурированном формате, 
то получаешь данные, 
которые необходимы именно 
в твоем регионе. Огромное 
спасибо организаторам за то, 
что в конце каждой сессии 
есть замечательный слайд 
с интересной картинкой, 
где мы можем сразу увидеть 
весь маршрут, который только 
что обсудили.

Екатерина 
ОСИПОВА,
куратор проекта «0-4» 
в Пермском крае:

– Я приехала на форум, 
чтобы рассказать, какие сервисы 
создаются в Пермском крае для 
того, чтобы дети были в семье, 
а не жили в соцучреждениях, 
какая профилактическая работа 
проводится. Этим опытом хочется 
поделиться и, безусловно, 
получить обратную связь от 
коллег: с какими трудностями 
они сталкиваются в работе. 
Потому что это все не так 
просто, и необходимо время, 
чтобы перестроить отношение 
специалистов. Очень важно 
бережно донести до них новые 
смыслы и тренды, чтобы люди не 
видели в этом опасности для себя. 
Некоторые воспринимают это как 
сигнал к закрытию учреждения, 
но это ни в коем случае не так. 
Это не про закрытие, а именно 
про новые подходы к работе.

Главная цель – 
сохранить семью
В Екатеринбурге обсудили новые подходы к профилактике социального сиротства

28 ноября в Екатеринбурге 
прошел окружной форум 
«Семья на первом месте: 
эффективная система 
профилактики социального 
сиротства». В уральской 
столице собрались 
уполномоченные по правам 
ребенка, представители 
органов власти, эксперты – 
всего более 400 участников. 
Каждый из них высказал свои 
идеи о том, как сохранить 
детей в своих семьях.

– Крепкие семьи – это досто-
яние Среднего Урала. Сегодня 
более 90% сирот устроены в се-
мьи. Мы стремимся, чтобы в на-
шем регионе дети не оставались 
без родителей, а если такое слу-
чилось, чтобы они как можно 
быстрее обретали семью, – от-
метил на церемонии открытия 
форума первый заместитель гу-
бернатора Свердловской обла-
сти Алексей Шмыков.

Форум прошел в рамках все-
российской инспекции систе-
мы профилактики социаль-
ного сиротства, которую пору-
чил провести Президент Рос-
сии Владимир Путин. Лучшие 
предложения будут собраны в 
докладе уполномоченного при 
Президенте РФ по правам ре-
бенка Марии Львовой-Беловой, 
который она представит главе 
государства в июне 2025 года. 
Затем для соцработников бу-
дут сформированы рекоменда-
ции о том, как помогать небла-
гополучным семьям вместо то-
го, чтобы разлучать детей с ро-
дителями.

– Президент России объявил 
2024 Годом семьи. И здесь, в Ека-
теринбурге, идет хороший диа-
лог по дальнейшему развитию 
системы профилактики соци-
ального сиротства, главной це-
лью которой является, чтобы 
у каждого ребенка была семья. 
В  Свердловской области мы 
придерживаемся такого тезиса: 
какие бы условия государствен-
ные учреждения ни создавали, 
они не заменят семейное воспи-
тание. Благодаря планомерной 
работе за последние десять лет 
количество детей, воспитыва-
ющихся в соцучреждениях ре-
гиона, сократилось более чем 
на 70%, – рассказал министр со-
циальной политики Свердлов-
ской области Андрей Злоказов.

В течение всего дня предста-
вители органов государствен-
ной власти, НКО, обществен-
ных организаций представляли 
успешные практики, обсуждали 
роль органов опеки и попечи-
тельства в системе профилакти-
ки социального сиротства, раз-
витие клубов для родителей и 
механизмы помощи родителям, 
воспитывающим детей с инва-
лидностью и ОВЗ.

На секции «Служба «Дети в 
семье»: опыт регионов» своим 
опытом поделились представи-
тели пилотных регионов проек-
та «Профилактика социального 
сиротства среди детей в возрас-
те до 4-х лет». Они работают для 
того, чтобы ребенок поскорее 
вернулся в семью. Самая слож-
ная категория – дети родителей, 
имеющих алкогольную зависи-
мость, поделились участники. 
Работать с такой категорией по-
могают клубы «Устойчивая се-
мья», после посещения которых 
семьи выходят в длительную ре-
миссию. Спутниками госорга-
нов в деле профилактики соци-
ального сиротства стали центры 
ранней помощи семьям и соци-
ально ориентированные НКО.

О поддержке семей, попав-
ших в трудную жизненную си-
туацию, говорили на секции 
«НКО – семьям». Своим опы-
том работы в этой сфере поде-

лились эксперты площадки, в 
том числе директор благотво-
рительного фонда «Дети наши» 
Наталья Петрова.

– Если ребенок остался в дет-
ском доме, мы стараемся вер-
нуть его в семью либо налажи-
ваем связи с кровными род-
ственниками, либо, если это не-
возможно, помогаем пережить 
утрату, – рассказала эксперт.

Первым делом специалисты 
выявляют причину попадания 
ребенка в кризисную ситуацию, 
затем совместно с социальным 
куратором и психологом состав-
ляют стратегию выхода из кри-
зиса, а после помогают сохра-
нить ребенка в семье.

На одной из площадок речь 
шла о комплексной помощи ро-
дителям с зависимостью. Дирек-
тор АНО «Центр обучения дока-
зательной психотерапии» (Мо-
сква) Александр Панарин отме-
тил, что избежать сопротивле-

ния и в то же время повысить ве-
роятность изменений позволя-
ет такой стиль консультирова-
ния, как мотивационное интер-
вью. Начальник Свердловского 
областного клинического пси-
хоневрологического госпиталя 
для ветеранов войн Олег Забро-
дин считает, что необходимо ти-
ражировать позитивный опыт 
межведомственного взаимодей-
ствия на все регионы УрФО.

На форуме также обсуди-
ли юридические тонкости, свя-
занные с родительскими пра-
вами. Эксперт Фонда поддерж-
ки детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации, Ин-
на Максимовская представила 
рекомендации по осуществле-
нию защиты на судебном засе-
дании при возвращении ребен-
ка в родную семью.

– Родители, утратившие все 
права на своего ребенка, долж-
ны доказать в судебном заседа-
нии свое исправление, измене-
ние поведения, образа жизни 
и отношения к воспитанию ре-
бенка, предоставив доказатель-
ства. Органы опеки и попечи-
тельства не уполномочены за-
прашивать какие-либо справ-
ки или документы. Они должны 
делать вывод на основании тех 
данных, которые предоставил 
истец, – рассказала Инна Макси-
мовская.

Идеи каждого участника 
можно было увидеть на флип-
чартах в холле Дома правитель-
ства. На них эксперты вешали 
карточки с названием практики, 
ее кратким описанием и уров-
нем, на котором предлагается 
реализовать инициативу (муни-
ципальный, региональный или 
федеральный).

НАД ТЕМАТИЧЕСКИМИ СТРАНИЦАМИ РАБОТАЛ МАКСИМ НАЧИНОВ

Алексей Шмыков отметил, что от семейного благополучия свердловчан 
во многом зависит и экономический потенциал региона

На форуме своим опытом поделились эксперты по социальной политике со всей страны
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